

REMISE A MONSIEUR PATRICK PEPIN DE
LA MEDAILLE D'OR DE LA VILLE DE LILLE
PAR MONSIEUR PIERRE MAUROY
HOTEL DE VILLE
JEUDI 9 JUILLET 1998

Trame d'intervention

. Personnes à saluer:

- Monsieur Patrick PEPIN, ancien directeur général de l'ESJ, Directeur général de l'Information de RADIO-FRANCE OUTREMER (RFO)
- Monsieur Loïc HERVOUET, nouveau Directeur Général de l'ESJ
- Monsieur Didier TOURANCHEAU, Directeur Exécutif, Président du Club de la Presse de Lille

- Les cadres de l'Ecole
 - Les représentants de la presse locale et régionale présents à la manifestation.
 - Les Elus et cadres de la Ville de Lille
- . Cette manifestation de sympathie, occasion de saluer, bien sûr, le nouveau directeur général de l'Ecole Supérieure de Journalisme de Lille, Monsieur Loïc Hervouet.
- . Mais également, particulièrement aujourd'hui, de rendre hommage à celui qui vient de quitter ses fonctions, Patrick PEPIN, après sept années rue Gauthier de Châtillon.
- . Un grand professionnel, dont les origines basques lui ont appris l'art de monter souvent au filet, ou plutôt au fronton: un journaliste qui a toujours eu aussi le goût de la pédagogie, comme en témoignent les principaux moments de sa carrière.

. Successivement correspondant de presse, directeur de plusieurs radios locales de Radio-France, fondateur de journaux, il a alterné l'exercice de son métier avec l'enseignement, en fondant notamment un institut de communication franco-ibérique, en étant conseiller et formateur à la radio suisse romande, et bien sûr, en venant diriger, en 1991, l'ESJ.

. Il retourne aujourd'hui sur le terrain, en salle de rédaction, et ce terrain est désormais le monde, puisque Radio-France Outremer lui ouvrira des horizons à la fois français et internationaux.

. Peut-être même quelques reportages en Guyane, aux Antilles ou dans les Caraïbes, le rapprocheront-ils de la culture espagnole à laquelle il est anciennement et étroitement lié, par ses attaches familiales (études à Madrid, où vit sa mère).

. A l'évidence, en sept ans, l'Ecole est passée à la vitesse supérieure, sous son impulsion particulièrement dynamique.

. Elle a été la première Ecole de journalisme à mettre en oeuvre des formations au journalisme agricole, scientifique, au multimedia et au management des entreprises de presse.

. Elle dispose maintenant d'une équipe permanente de haut niveau de près de 30 personnes, qui dépassait à peine la dizaine en 1991.

. Plusieurs départements et ⁴ centres de profit ont été créés: Formation, Recherche fondamentale, International, Réseau Francophone, dont l'Ecole de Lille est la tête de pont (réseau "Théophraste", comme Théophraste Renaudot, l'inventeur du journalisme).

. L'ESJ consolide actuellement un réseau en Europe, notamment en Pologne. Elle est d'ailleurs partenaire des activités de jumelage de la Ville de Lille à Kharkov.

. Finalement, ce développement de l'ESJ a été parallèle à l'évolution considérable de Lille depuis sept ans.

. 1991-1998: des années exceptionnelles pour notre ville: son développement européen et international, l'affirmation de ses atouts, toujours davantage d'ambitions et de réalisations (le TGV-Nord, le Tunnel sous la Manche, Euratlille, Lille-Grand Palais, la rénovation du Palais des Beaux-Arts, notre candidature Olympique, désormais Ville Européenne de la Culture en 2004).

. Il est indéniable que l'Ecole Supérieure de Journalisme a bénéficié, depuis de nombreuses années, du soutien actif et permanent de la Ville de Lille.

. Cet appui est légitime, compte tenu des charges croissantes qui pèsent sur l'Ecole, du fait de son action de plus en plus importante, et de son statut associatif, qui ne lui permet pas de recevoir des aides d'Etat.

. Il se poursuivra naturellement. Mais aujourd'hui, l'Ecole Supérieure de Journalisme de Lille est confrontée à une phase sensible de son histoire.

. Elle doit renforcer sa capacité financière, particulièrement ses fonds propres, pour pérenniser ses projets et ses réalisations.

. Elle s'impose comme l'école de référence, à un moment où l'Etat souhaite que les écoles de journalisme françaises se regroupent, mais doit toutefois encore être confortée.

. Autant de défis pour Loïc Hervouet, son nouveau directeur général, assisté de Didier Tourancheau, directeur exécutif, également président du Club de la presse, dont nous inaugurerons en septembre les nouveaux locaux.

. Engagement réaffirmé de la Ville de Lille auprès d'une Ecole Supérieure de Journalisme réputée, prestigieuse et malgré tout fragile, qui forme en ce moment les journalistes du début du XXIème siècle.

. En conclusion, remerciements à Patrick PEPIN pour son action imaginative et passionnée, pendant un septennat, au service de l'Ecole Supérieure de Journalisme et de la notoriété de Lille.

. Le prestige international de l'Ecole, que Pierre Mauroy avait découvert lorsqu'il était Premier ministre, rejaillit effectivement sur notre ville.

. Il existe d'ailleurs un réseau d'anciens élèves dans 162 pays. Autant d'ambassadeurs pour Lille.

. Félicitations à Patrick PEPIN pour sa récente nomination à la tête de la rédaction de RFO. Un nouveau défi pour lui, qu'il relèvera sûrement avec la même fougue.

. Il y avait autrefois un ~~grand~~ tennisman, Jean Borotra, que l'on appelait " Le Basque bondissant ". Désormais, on pourra aussi qualifier Patrick PEPIN de "Basque bondissant ", et même "rebondissant ", toujours plus haut.

. Souhaits que Lille reste dans son coeur. Certitude qu'il demeurera très proche de l'Ecole de Journalisme, à laquelle il a réellement beaucoup donné, et beaucoup apporté, qui lui a sûrement fortement apporté, à lui aussi.

REMISE DE LA MEDAILLE D'OR DE LA
VILLE DE LILLE

Lille remercie son école de journalisme



Globe-trotteur à sa manière, institutionnelle et stratégique, Pierre Mauroy confiait cette semaine à l'occasion d'une petite réception en mairie de Lille, qu'il ne pouvait débarquer sur aucun continent de la planète sans y croiser un journaliste (parfois devenu ministre !) qui n'ait gardé chaud souvenir de Lille pour y avoir séjourné, au moins deux ans, comme élève de l'Ecole Supérieure de Journalisme de Lille. C'est cette ambassadrice universelle qu'il mettait à l'honneur ce jeudi en offrant la médaille de la Ville à l'ancien directeur de l'ESJ, Patrick Pépin, en départ pour Radio-France Outremer (RFO), dont il devient le directeur de l'Information. Patrick Pépin est resté sept ans à la tête de l'ESJ qui en a profité pour prospérer et élargir ses activités et son rayonnement. Il retourne, médaille de la Ville de Lille en poche, à ses premières amours professionnelles et avec un bilan global qu'il juge rondement positif, en remerciant le Nord de « l'avoir bâti et construit ». Il laisse sa place au 1^{er} septembre à Loïc Hervouet, actuel directeur de Centre Presse à Poitiers et président de l'ESJ.

Campagne publicitaire pour le Grand projet urbain Croix-Roubaix-Tourcoing-Wattrelos

Le groupement d'intérêt public qui met en œuvre le "Grand Projet Urbain" de Croix, Roubaix, Tourcoing, Wattrelos, vient de réaliser un premier dépliant pour faire connaître aux "leaders d'opinion" les enjeux de ce projet et les treize premières actions engagées depuis 1997. Par ailleurs, une campagne de publicité classique va être menée avec la Communauté urbaine de Lille et son réseau d'affichage : à partir du 15 juillet et jusqu'à la mi-août (pendant la période creuse...), 300 affiches vont être apposées, avec ce slogan : "Avec le grand projet urbain, nous renouvelons la ville".

Rappelons que la politique de la ville vise à réduire les disparités de développement entre les communes de l'agglomération.

Michel Delebarre, une autre présidence...

Michel Delebarre, le président de Région, s'est démis récemment de son mandat de député et a démissionné la semaine dernière de la présidence de l'Association des maires des grandes villes. Mais il vient d'accepter une nouvelle présidence, celle du Centre national de la Fonction publique territoriale. Il a été élu par 12 voix contre 10 au sénateur centriste de Seine-et-Marne, Jean-Jacques Hyest.

Le CNFPT est un organisme paritaire Etat-Syndicats de la fonction publique territoriale, qui gère la formation des personnels territoriaux.

L'Aéronef sans directeur jusqu'au mois d'octobre

Les turbulences paraissent toujours de mise pour la salle lilloise. Voilà six mois qu'elle souffre de l'absence d'un directeur. Avec, en prime, de gros soucis financiers. Voici quinze jours (cf notre édition du 25 juin), Pierre Yana, président du conseil d'administration, assurait qu'un nouveau pilote prendrait « *sous peu* » les rênes de l'équipement culturel. Sa nomination devait être annoncée officiellement dans la soirée du 10 juillet. Sur les 54 candidatures reçues, 7 avaient été retenues. Ces sept candidats ont pu, comme prévu, défendre leurs projets respectifs cette même journée du 10. Pourtant, à l'issue de cette « *audition* », le Conseil d'administration remettait sa décision... au mois d'octobre ! Pierre Yana reconnaissait que ce n'était pas là « *le scénario imaginé à l'origine* ». Selon lui, le C.A a choisi de « *laisser du temps* » aux quatre candidats restant désormais en lice, « *pour leur permettre de développer plus en profondeur leurs projets* ». Un contretemps qui vient confirmer le fait que la rentrée 98 risque d'être sévèrement morose pour l'Aéronef. Si, dans les derniers mois de l'année, la salle sera louée à des producteurs privés, elle ne pourra présenter une programmation qui lui soit propre. Par ailleurs, l'on peut s'interroger sur le plan de sauvetage financier annoncé début 1998. Le « *vaisseau moderne* » de la culture prend désormais l'allure d'un vieux coucou pousif...

Jean-Marie Alexandre président du CRT

Le comité régional du Tourisme Nord/Pas-de-Calais vient de se choisir pour président Jean-Marie Alexandre qui succède à André Capet appelé à la vice-présidence du Tourisme et des Loisirs au Conseil régional. Jean-Marie Alexandre est également président du Crédit social des Fonctionnaires, de Vie Active et maire de Souchez. Il a confirmé au cours de cette assemblée générale Jean-Philippe Bertout au poste de directeur du CRT.

Distinction

Patrick Pépin a reçu, hier, la médaille de la ville

L'ancien directeur de l'ESJ part pour RFO

Condensé de presse régionale et nationale, membres de l'Ecole Supérieure de Journalisme de Lille (ESJ) et représentants de la Mairie de Lille, dont Pierre Mauroy, étaient réunis, hier soir, pour rendre hommage à Patrick Pépin, ancien directeur général de l'ESJ.

Le journaliste, auquel Pierre Mauroy a remis la médaille de la ville, a récemment quitté ses fonctions pour prendre la direction de Radio France Outremer (RFO). Ce Basque d'origine, après plusieurs passages dans différentes rédactions et notamment dans plusieurs locales de Radio-



France, était arrivé à Lille et aux commandes de son école de journalisme en 1991. L'établissement a su évoluer en même temps

que la ville et devenir le premier de France.

C'est avec une certaine nostalgie, que l'homme tourne une nouvelle page de sa vie, affirmant que « *le Nord l'a bâti, le Nord l'a construit* ». Il avoue même avoir préparé ce départ, « *comme on prépare un deuil* ».

Patrick Pépin tire un bilan global positif de ce septennat. L'avenir de l'ESJ est désormais entre les mains de Loïc Hervouët, ancien président de l'association de l'école.

Par ailleurs, à partir du 1^{er} septembre, Soizic Bouju succédera à Thierry Watine à la tête de la direction des études de l'ESJ.